



Viernes

27 de diciembre
de 2019

23



ARQ.LGA. BARBARA KONIECZNA

EL SITIO ARQUEOLÓGICO DE TEOPANZOLCO, HA SUFRIDO DIVERSOS CAMBIOS.

Los visitantes que acuden a la zona arqueológica de Teopanzolco admiran sus construcciones que se preservaron hasta el día de hoy, y con frecuencia asumen, que así era su aspecto en la época prehispánica, cuando este asentamiento estaba en funciones. La realidad dista mucho de esta visión. No olvidemos que pasaron casi mil años desde que los primeros pobladores tlahuicas iniciaron su vida en este lugar, cuya evidencia más antigua en Teopanzolco se remonta al año 1150 d.C.



Otra mirada a Teopanzolco



Evaluación a organismo juvenil de la especie *Chelonia agassizzi*.

Hematología y las tortugas marinas

AURORA FLORES VÁZQUEZ

La sangre es un tipo de tejido líquido que corre dentro de los organismos para realizar distintas funciones, entre las más comunes son: transportar oxígeno y nutrientes por medio de glóbulos rojos. También protege de infecciones por medio de glóbulos blancos, cada una de estas funciones se da para distintos grupos de organismos, como peces, anfibios, reptiles, aves y mamíferos. En reptiles y otros organismos, la prueba clínica es la evaluación del perfil hematológico, que se encarga de ver el estado de salud a nivel sanguíneo, ya que en valores comparados se da un au-

mento o disminución de cantidad de células de acuerdo a cada actividad que realicen o en qué estadio se encuentren. Por ejemplo las tortugas marinas son reptiles que recorren largas distancias, por lo tanto desgastan más energía; sufren en la época de desoves y lo más común, la contaminación en su medio que son los mares y océanos. En años recientes, se ha observado la presencia de distintas enfermedades parasitarias como la presencia de hemoparasitos, es decir, parásitos que se alimentan de la sangre, debido a esto la cantidad de células disminuye causando otras enfermedades. Un ejemplo es la deshidratación, la presencia de fi-

En años recientes, se ha observado la presencia de distintas enfermedades parasitarias

brospilomas (tumores), desnutrición y enfermedades intestinales. Por ello, el perfil hematológico es importante dentro de estos animales silvestres y en peligro de extinción. Desde antes de los dosmil existen asociaciones que protegen a las tortugas marinas, pero únicamente los estudios clínicos van más allá de su protección externa.

Museo Histórico del Oriente de Morelos Casa Morelos

Esta casa que alguna vez ocupara como su cuartel el general independentista, José María Morelos y Pavón, del 19 de febrero al 2 de mayo de 1812, durante el heroico sitio de Cuautla.

Por su importancia histórica, el inmueble fue declarado como monumento nacional el 2 de febrero de 1933, posteriormente pasaría a la custodia del Instituto Nacional de Antropología e Historia.

Después de ser restaurada la casa, fue inaugurada como museo el 30 de septiembre de 1965, desde su apertura al público como museo temático del Sitio de Cuautla, para 1978 es restaurado de nueva cuenta conservando su temática, hasta 1992 cambia su temática en diversas salas donde se mostraba aspectos que abarcarían el período prehispánico, el contacto, la evangelización, Independencia, la reforma, la fundación del estado de Morelos, el zapatismo y etnografía.

En el 2010, el museo es restaurado, cambiando su museografía y temática enfocándola en dos ejes fundamentales de nuestra historia, independencia y revolución, propiamente con las figuras emblemáticas, el generalísimo José María Morelos y Pavón durante el Sitio de Cuautla, y el general Emiliano Zapata Salazar, con su lucha agraria.

La tarde del 19 de septiembre del 2017, un terremoto de magnitud 7.1 y ubicados a 52 kilómetros en línea recta del epicentro, la emblemática casa sufrió daños en su estructura.

Después de casi dos años que permaneció cerrado y en restauración, el museo se apertura de manera parcial el pasado 8 de agosto del 2019 y este 4 de diciembre se apertura el museo de manera total, manteniendo su museografía en los ejes temáticos de independencia y revolución, para continuar brindando el servicio a todo el público.

UBICACIÓN

Este Museo se encuentra ubicado en el Callejón del Castillo No. 3 del Centro de la Ciudad de Cuautla, Morelos.

HORARIO DE VISITA

De martes a domingo de 9:00 a 17:30 horas

Entrada libre a nacionales menores de 13 años, estudiantes, maestros, pensionados, jubilados, mayores de 60 años y personas con capacidades diferentes. Domingos entrada gratuita para nacionales y extranjeros residentes.

Visitas guiadas para escuelas y grupos, previa cita.

COORDINADOR EDITORIAL: TANIA ALEJANDRA RAMÍREZ ROCHA



el tlcuache

INAH

Matamoros 14, Acapantzingo. 62440 Cuernavaca, Morelos

Para consultar números anteriores: <http://hool.inah.gob.mx:1127/jspui/>

Órgano de difusión de la comunidad del INAH Morelos.

Consejo Editorial

Eduardo Corona Martínez
Luis Miguel Morayta Mendoza
Erick Alvarado Tenorio

Giselle Canto Aguilar
Raúl Francisco González Quezada
Tania Alejandra Ramírez Rocha

El contenido de los artículos es responsabilidad de sus autores.

Coordinación de Difusión: Karina Morales Loza

Apoyo operativo y tecnológico: Centro de Información y Documentación (CID)

Sugerencias y comentarios: el_tlcuache.inahmorelos@gmail.com